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《《《《生命的福音生命的福音生命的福音生命的福音》》》》讲义讲义讲义讲义 

基督的真谛基督的真谛基督的真谛基督的真谛（（（（1）：）：）：）：了解基督了解基督了解基督了解基督（（（（5）））） 

耶稣的信息耶稣的信息耶稣的信息耶稣的信息 

 

 

亲爱的听众朋友、弟兄姊妹，今天我们探讨“基督的真谛（一）：了解基督”系列——“耶

稣的信息”这个题目。 

 

今次节目的经文引自路加福音第 5章 4至 26节。 

 

讲完了，对西门说：把船开到水深之处，下网打鱼。西门说：夫子，我们整夜劳力，并没有

打着什么。但依从你的话，我就下网。他们下了网，就圈住许多鱼，网险些裂开，便招呼那

只船上的同伴来帮助。他们就来，把鱼装满了两只船，甚至船要沉下去。西门彼得看见，就

俯伏在耶稣膝前，说：主阿！离开我，我是个罪人！他和一切同在的人都惊讶这一网所打的

鱼。他的伙伴西庇太的儿子雅各布、约翰，也是这样。耶稣对西门说：不要怕！从今以后，

你要得人了。他们把两只船拢了岸，就撇下所有的，跟从了耶稣。有一回，耶稣在一个城

里，有人满身长了大痲疯，看见他，就俯伏在地，求他说：主若肯，必能叫我洁净了。耶稣

伸手摸他，说：我肯，你洁净了吧！大痲疯立刻就离了他的身。耶稣嘱咐他：你切不可告诉

人，只要去把身体给祭司察看，又要为你得了洁净，照摩西所吩咐的献上礼物，对众人作证

据。但耶稣的名声越发传扬出去。有极多的人聚集来听道，也指望医治他们的病。耶稣却退

到旷野去祷告。有一天，耶稣教训人，有法利赛人和教法师在旁边坐着；他们是从加利利各

乡村和犹太并耶路撒冷来的。主的能力与耶稣同在，使他能医治病人。有人用褥子抬着一个

瘫子，要抬进去放在耶稣面前，却因人多，寻不出法子抬进去，就上了房顶，从瓦间把他连

褥子缒到当中，正在耶稣面前。耶稣见他们的信心，就对瘫子说：你的罪赦了。文士和法利

赛人就议论说：这说僭妄话的是谁﹖除了神以外，谁能赦罪呢﹖耶稣知道他们所议论的，就

说：你们心里议论的是什么呢﹖或说你的罪赦了，或说你起来行走，那一样容易呢﹖但要叫

你们知道，人子在地上有赦罪的权柄。就对瘫子说：我吩咐你，起来，拿你的褥子回家去

吧！那人当众人面前立刻起来，拿着他所躺卧的褥子回家去，归荣耀与神。众人都惊奇，也

归荣耀与神，并且满心惧怕，说：我们今日看见非常的事了。 

 

这是神的话语。 

 

在这几个节目，我们一直透过路加福音来探讨耶稣的生平。我们之前已经看过头几章经文，

知道耶稣时代的人一直期待救主来临。他们盼望那位救主能够恢复以色列的国家主权。他们

盼望那位救主能够拯救他们脱离殖民管治，复兴以色列国的势力，并带来繁荣昌盛。路加福

音头四章经文显明了这一点。 

 

天使对马利亚所说的话就是一个最佳例子。天使告诉马利亚救主将要降临，天使说：“他要

作雅各布家的王，直到永远；他的国也没有穷尽。”从路加福音第一章到第四章，我们知道

救主将要降临。然而，这位救主带来的救恩，比人们所预期的更广、更深、更荣美、更全

面，绝对超越所有人的预期。 

 

现在我们来到路加福音第五章，事实上，从第五章开始，以及紧接下来的几章经文，路加清

楚说明了基督的救恩。换句话说，耶稣赐下救恩，祂藉着救恩告诉我们一个信息，就是“我

要拯救你。”然而，路加必须清楚说明基督的救恩所涉及的各方面，以及它所带来的影响，

因为这救恩超越了人类的想象，当然也超越了人们的预期。 
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我们刚才读了第五章所记载的头三件事迹，这也是耶稣生命中头三件事迹。如果你正在看路

加福音，举例说，你每天看一小部分，或者你只是每周在主日学或宣讲信息时分别看每一件

事迹，你会觉得它们只是一些典型的事件。但是我意识到以这种方式读这段经文会忽略了作

者要表达的重点。事实上，这三件事迹一同带出了一个重点；耶稣要向我们展示，路加也要

向我们展示，耶稣的救恩是何等全面和完备。 

 

首先，我们从第一件事迹看到耶稣的救恩把我们与自己的关系改变过来。其次，我们从第二

件事迹看到耶稣的救恩把我们与他人的关系改变过来。最后，我们从第三件事迹看到耶稣的

救恩把我们与神的关系改变过来。耶稣的救恩在心理、社交关系和属灵生命三方面把我们完

全改变过来。让我们看看这三件事迹，明白耶稣的救恩是何等完备。圣经说：“我们若忽略

这么大的救恩，怎能逃罪呢？” 

 

首先，耶稣的救恩把我们与自己的关系改变过来。第一件事迹是关于彼得以及他奇迹地捕获

一大网的鱼。这事迹告诉我们，我们与自己的关系被耶稣的救恩改变过来。这件事迹大家都

耳熟能详。当时耶稣与彼得在船上，祂吩咐彼得下网打鱼。也许彼得心里想：“一个木匠竟

然告诉一个职业渔夫怎样打鱼。”彼得对耶稣说：“我们整夜劳力，并没有打着什么。但依

从你的话，我就下网。” 

 

彼得下了网，就圈住许多鱼。彼得一生中肯定没有见过这么大的鱼获。这鱼获实在大得令人

惊讶，他们要招呼另一只船的同伴来帮忙，把鱼装满了两只船，甚至船也几乎要沉了。 

 

彼得看着耶稣，意识到耶稣的真正身分，就对祂说：“主阿！离开我。”耶稣对彼得说：

“不！你来跟从我。”于是他们跟从了耶稣。 

 

我们从这件事迹学习到什么呢？我们必须注意一点，这一点并非无关紧要。在这件事发生之

前，这个门徒名叫西门。在这件事发生之后，他名叫彼得。这件事正在发生的时候，他名叫

西门彼得。在路加福音中，只有这里称呼他为西门彼得。这里给我们表明一个人的身份经历

了翻天覆地的改变，好像经历地震一样，我称之为“身分崩裂”。基督的救恩总会给人带来

“身分崩裂”的状态。基督的救恩不仅让人罪得赦免，得以亲近神，也改造一个人的心思意

念和身份。彼得正在经历这种改变。 

 

这种改变包括三部分。彼得对耶稣说：“主阿！离开我，我是个罪人！”当基督的救恩在你

生命中动工，首先改变的是你的自我形象，你开始觉得自己很糟糕。你开始意识到并且愿意

承认自己满是缺陷，坏到极处。这总是第一步。 

 

当我走进书店，看到一些带有宗教色彩的心意卡，有些印有“与神亲近”或者类似的字句，

我留意到这些心意卡总是色彩柔和，卡面的设计通常是一道光从彩色玻璃窗透出来。这些心

意卡的设计都想表达一种温暖舒畅的感觉。其实那些设计者根本不知道自己想要表达什么信

息。事实上，每当圣经描述人接近真神，无论是亚伯拉罕、摩西、乔布、伊莱贾或彼得，都

是令人震撼的经历。 

 

我在上大学的时候曾经一度立志要成为音乐家。当时我心里想：“也许我应该投身音乐

界。”但问题来了，很多时候我遇到一些音乐造诣极高的人，当我听到他们的演奏，我的内

心十分矛盾。一方面，他们的演奏深深吸引着我，我惊叹不已，因为那正是我渴望达到的水

平。另一方面，我想要放弃当音乐家的抱负。当然，最后我也放弃了。 

 



3 

当你与卓越超群的人走在一起，他一方面深深吸引着你，另一方面却排斥你，因为他们让你

看到自己的弱点。在音乐方面如是，在其他方面也同样真确。当你遇到一个明艳动人、天才

横溢或技艺超群的人，你有什么反应呢？他们使你心里产生一种极矛盾的心情，他们不仅深

深吸引你，也让你感觉很糟糕，因为他们让你看到真正的自己。他们让你看到自己的弱点和

缺陷。 

 

当你接近真神的时候，岂不更是如此？我必须告诉你一件事。如果你觉得自己接近神，却完

全没有感到自己内心深处充满污秽，那么，你还没有接近真神。我们一直抱着一个幻想，以

为自己能够以某种方式掌管自己的生命。如果我们没有丢弃这些幻想，怎能进到满有权能的

至高者面前呢？ 

 

我们一直抱着一个幻想，以为自己并不是那么自私、骄傲和自我中心。如果我们没有丢弃这

些幻想，怎能进到满有慈爱的至高者面前呢？基督的救恩给人带来“身分崩裂”的状态，而

第一步就是不再否认。你不再存着幻想，不再否认，不再自我防卫，不再隐藏自己的缺失，

也不再拒绝面对自己的问题；这一切都一扫而空。 

 

彼得看到原来真正的自己比他一直所想的更坏，他以实际的态度诚实地看自己。这是第一

步。接着，我们来看第二步。彼得对耶稣说：“主阿！离开我。我是个罪人”。耶稣让彼得

感到自己糟透，同时却给他前所未有的肯定。 

 

耶稣怎么说？耶稣说：“不要怕！来跟从我吧。”耶稣邀请彼得跟从祂。耶稣不仅希望彼得

跟他学习，还希望彼得与自己一同生活，成为祂家里的人。当耶稣基督的救恩进入你的生

命，你看到自己原来比自己所想的更邪恶，但同时你感到自己原来比自己所盼望的更蒙爱、

更被珍视和肯定。 

 

这是救恩进入一个人生命的标记，他拥有更高的自我价值，同时也实实在在看到自己的缺

点。当救恩进入一个人的生命中，他便经历“身分崩裂”，他得着独特的自我形象，因为他

的身份已经彻底改变过来。我常常指出一点，我必须再说一遍，如果你靠行为得救，以为可

以靠自己的表现进入天堂，当你能够达到标准的时候，你也许会勇敢无惧，却不会谦卑下

来；当你失败的时候，你只会谦卑下来，却不会勇敢无惧、充满信心。可是，你无法既勇敢

又谦卑。 

 

如果你看到自己原来比自己所想的更邪恶，同时又感到自己原来比自己所盼望的更蒙爱、更

被肯定，并且知道自己能够藉着耶稣基督与神建立关系，完全是出于神的恩典和呼召，你就

不会感到优越，也不会感到自卑，因为你的自我价值得到神的肯定，同时也实实在在看到自

己的罪。 

 

你无法感到优越或感到自卑。你顿时变得既勇敢又谦卑。这绝对是截然不同的经历。这绝对

是独一无二的经历，这是你从没有经历过的改变。不仅如此，这种个性和身份上的改变还有

第三部分。首先，彼得意识到他比自己所想的更邪恶。其次，他的自我价值得到前所未有的

肯定。 

 

第三，经文说：“他们就撇下所有的，跟从了耶稣。”岸上留下了什么呢？是鱼网吗？不仅

是鱼网。他们不仅撇下了鱼网，他们还撇下了那丰富的鱼获。我们必须谨记一点。多年来我

一直没有留意到这一点，直到最近我再次研读这段经文的时候，我才意识到这肯定是彼得前

所未有最大的鱼获。 
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我们几乎可以肯定，彼得从未有过如此丰富的鱼获，甚至他的船也几乎要沉了，这意味着当

时他在事业上和经济上都十分成功，甚至到达巅峰。彼得一生从未见过这么丰富的鱼获，这

些鱼获能够带给他更多财富，这一切都摆在岸上。就在那一天，耶稣基督对彼得说：“我要

你因我的缘故而撇下这一切。”彼得就撇下所有，跟从了耶稣。 

 

这是怎样发生的呢？这到底有什么含意呢？这不是说，当你与耶稣基督相遇，你必须放弃自

己的职业，然后全职事奉。这么说不仅有违常理，而且违反圣经的教导。 

 

撇下所有跟从耶稣到底意味着什么呢？我来说明它的含意吧。当耶稣基督进入你的生命，祂

不但改变你的私人生活，也会改变你生命的每一部分，包括你的工作。这意味着耶稣在你生

命中必须居首位，你与耶稣的关系必须成为你生命各方面至关紧要的事情。这给你带来无比

的自由。为什么？彼得怎能放弃这些成就呢？ 

 

在英语中，很多姓氏都是一些职业的名称，或许在其他语言中也有这种情况。你知道为什么

吗？因为你身份的其中一个重要部分就是你的工作。工作是你用来衡量自我价值的重要指

针。 

 

你从自己的工作看到自我价值，这并无不妥，但是如果你的工作成为你生命中最重要的东

西，如果你的工作成为你不可或缺的部分，如果你主要是靠自己的工作、成就、职业、收入

等等来衡量自我价值，如果你工作的目的是为了肯定自我，如果你的工作成为你肯定自我的

主要途径，你便成为了工作的奴隶。你无法放下自己的工作，你永远无法撇下工作。 

 

每天晚上，你无法放下工作；到了周末，你也无法放下工作。你无法放下工作去好好休息。

你无法放下工作去建立家庭。当生活不顺遂的时候，你也无法放下工作，而且这只会让你感

到苦恼，因为你开始感到自己一无是处。你无法放下工作去看看生命的其他方面，并且好好

享受生活。 

 

假如你不得不放弃自己的工作才可以坚守个人诚信，你当然也无法放弃自己的工作。你成为

了工作的奴隶。你如何可以得着力量使自己不受工作所驱使和辖制呢？你如何可以得着这力

量呢？唯有当你知道原来在捕鱼的工作以外还有一种真正的工作，在丰富的鱼获以外还有一

种真正的财富，你才不会成为工作的奴隶。 

 

耶稣说：“我有一个使命。我来到世上要把世界导回正轨。”耶稣对彼得说：“从今以后，

你要得人了。”“得人”这个词在希腊原文的意思是拯救人的生命。这意味着使人得释放并

得着新生命。耶稣对彼得说：“我有一个使命。我来到世上是要把世界从一切错误导回正

轨。我要让人在心理、社交关系、属灵上得释放，并且在各方面得释放。我要你参与其

中。” 

 

你怎样看这种人生意义呢？只有当捕鱼的工作以外还有另一种真正的工作，在丰富的鱼获以

外还有另一种真正的财富，在艺术以外还有另一种真正的艺术，在工作以外还有另一种真正

的工作，你才能够做好你的工作，而不受它辖制。只有当你拥有这种人生意义，你才能够做

好你的工作，而且真正享受工作，因为你把焦点放在工作本身，而不是靠工作来肯定自己。 

 

很多住在大城市的人不是纯粹为了做好一份工作而工作，而是为了自己而工作。你工作是为

了肯定自己的价值。但是你可以从这种奴役中得释放。我们看到什么呢？耶稣基督的救恩进

入你的生命，而且彻底改造你的个性，把你生命各方面的优先次序完全改变过来。耶稣基督

的救恩是完备的，但不仅此而已。 
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有人问：“一个人怎么可能意识到自己毫无价值，同时却感到自己完全被肯定呢？你怎能觉

得自己有价值，同时又觉得自己没有价值呢？这怎么可能呢？神怎能说你是个罪人，但同时

又邀请你跟从祂呢？这怎么可能呢？”我们看看第二件事迹吧。 

 

我们从第二件事迹看到耶稣的救恩把我们与他人的关系改变过来。耶稣的救恩改变我们的社

交关系。这二件事迹是关于一个长了大痲疯的人。补充一句，当一些医护界的听众朋友听到

“大痲疯”这个词，他们或许会想到过去二百年医学界称为韩森氏病的病症。韩森氏病是一

种由痲疯杆菌引起的慢性传染病，俗称痲疯病。 

 

在圣经中，“大痲疯”这个词所指的范围很广，包括各种导致毁容，以及使身体衰竭的皮肤

病，其中大多数是会传染的，也有一些不会传染的，但是这并不重要，因为除非你明白痲疯

病所带来的一切问题，否则你无法了解这事件。 

 

痲疯病人不仅患了病，他们也因患病的缘故而被遗弃，无论在社会上和情感上都被遗弃。他

们不许进入城镇。在经济上，他们贫乏困苦；在社会上和情感上，他们完全被隔绝。甚至没

有人会接触他们。他们不许接触或靠近任何人。在情感上，他们孤立无援；在经济上，他们

一贫如洗。 

 

在以色列，痲疯病人在礼仪上是不洁净的。他们不许进入圣殿，不许进到神面前。他们不许

与所属的群体一同敬拜。他们必然远离社群。因此，无论在社会、经济、情感和属灵上，痲

疯病人都被遗弃。 

 

当我们看到“长大痲疯的人”这几个字，我们只会立即想到他的生理状况，但这并不是他要

得医治的主要部分。那个长大痲疯的人来到耶稣面前。请你注意一点，长大痲疯的人根本不

应该在城里出现，他却在城里。他必定连忙跑到耶稣面前，俯伏在祂的脚前，求祂医治。耶

稣治好了他。 

 

我希望你留意一点。耶稣摸他。你看到圣经怎么说吗？经文说：“耶稣伸手摸他。”为什

么？你说：“耶稣摸他，因为要医治他的身体。”不是。耶稣摸他，不是要医治他的身体，

因为耶稣根本不用摸他也可以医治他的身体。 

 

我们来看看那个瘫子如何得医治。耶稣没有摸那个瘫子。耶稣根本不需要做任何事也可以医

治人。耶稣甚至不需要在病人面前也可以把他医好。马太福音第八章记载有一个百夫长求耶

稣医治他的仆人，耶稣对百夫长说：“你回去吧！照你的信心，给你成全了。”耶稣甚至不

用去到那个仆人面前，就把他医好了。耶稣不用摸那个长大痲疯的人也可以医治他的身体。

耶稣在做什么呢？当然，耶稣医治了他的身体，因为这是其他一切问题的起因。 

 

耶稣在做什么呢？耶稣真正关心的是什么呢？那个长大痲疯的人在情感上和社会上被遗弃，

耶稣正在医治这两方面的问题。耶稣伸手摸他，他也许已经很久没有感受到别人的抚摸。耶

稣真正关心的是把这个被遗弃的人带回群体之中，把这个在经济、社会和情感上被隔绝的人

带回群体之中，因此耶稣如此关心他。耶稣对他说：“去把身体给祭司察看，又要为你得了

洁净，照摩西所吩咐的献上礼物，对众人作证据。” 

 

耶稣这么说是什么意思呢？从这段经文开始，尤其是在路加福音，我们重复看到一个现象。

当你读福音书，你看到一个很奇怪的现象。耶稣接触很多被社会视为失败的人、被社会遗弃

的人、被社会轻视的人、被社会视为污秽的人。耶稣把他们带回群体之中，很多时候甚至兴

起他们成为领袖。 
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你看到耶稣接触外邦人，他们都是外人；耶稣也接触妇女，尤其是那些被称为“臭名远播的

女人”。你看看那些外邦人和女人，从种族和性别来看，他们都是外人。你看看那些税吏，

从政治层面来看，他们也是外人。耶稣接触这些被世界轻视的人，把他们带回社群当中。耶

稣接触这些被世界厌弃的人。为什么？因为这是耶稣成就救恩的方式。耶稣并不是世人心中

所想的弥赛亚。 

 

耶稣来到世上不是要获取权力或运用权力去统管一切。相反，耶稣舍弃一切权力。祂成为软

弱的人，成为仆人，且死在十字架上。看看基督的救恩如何进入我们的生命。我们如何得着

基督的救恩？耶稣藉着服侍人和舍弃权力来成就救恩，我们也以同样的方式去领受救恩。我

们不能靠刚强的心和成就来获得救恩，而是藉着承认自己软弱，承认自己无法靠行为得救。

我不能藉着与神讨价还价来获得救恩，而是完全降服于主。 

 

耶稣成就救恩的方式，以及你接受耶稣进入你生命的方式，使你对其他种族、阶层和群体的

人完全改观，也彻底改变世人对权力、自我价值、地位、成就，美貌和权利的看法。当一个

接受了耶稣基督的救恩，他的社交关系完全被改变了，对这个人来说，那一切的荣誉都变得

无关紧要。你明白了吗？这实在令人震惊。 

 

我们从这件事还看到另一点。当耶稣伸手摸那个长大痲疯的人，说：“你洁净了”，祂打破

了所有的范畴。你知道耶稣这么说带来什么重大影响吗？ 

 

你必须看看宗教的历史。宗教是什么？宗教就是：“如果我是一个好人，谨守诫命，努力行

善，我便可以上天堂。”宗教历史告诉我们，当洁净的接触了不洁净的，它便变得不洁净。

从古至今，我们从宗教历史都看到这一点。 

 

举例说，我们看看旧约圣经，当洁净的接触了不洁净的，它便变得不洁净。例如，死人是不

洁净的，痲疯病人也是不洁净的。如果你是洁净的，根据旧约律法你可以去到神面前敬拜。

当你接触了不洁净之物，你便变得不洁净。你必须根据洁净的规矩去洁净自己，使自己得以

去到神面前。宗教就是这样。 

 

耶稣基督伸手摸那个长大痲疯的人，并且说出“你洁净了”这句惊人的话。耶稣打破了所有

的范畴，当耶稣触摸了长大痲疯的人，根据旧约律法，也就是根据宗教的方式，耶稣必须洁

净自己，但祂有没有这样做呢？没有。为什么？耶稣并没有说：“哎呀，我不洁净了。” 

 

耶稣要告诉我们：“我是全然洁净的主，也是使人洁净的主。我打破了所有的范畴。你无法

使我变得不洁净。不仅如此，不管你多么污秽、败坏、堕落，不管你的身分、行为和记录如

何，只要当我一触摸你，你便得洁净，可以去到神面前。当我一触摸你，我的洁净都归到你

身上，使你得洁净。” 

 

为什么？这怎么可能呢？耶稣说：“宗教领袖告诉你们如何使自己得以与神同在，但我并不

是那些宗教领袖。我就是那位使人得以与神同在的主。只要你触摸我，只要你接受我，你就

立时与神同在。”这怎么可能呢？我们来看看第三件事迹。 

 

第三，耶稣的救恩把我们与神的关系改变过来。你充满罪恶，同时却蒙神接纳，怎么可能

呢？你是不洁净的，却藉着触摸耶稣基督得以进到神面前，怎么可能呢？第三件事迹是关于

一个瘫子。瘫子的朋友希望瘫子得医治，于是把他抬到一所房子。显然，当时耶稣就坐在房

子中间，可是由于人多，他们寻不出法子把瘫子抬进去，于是他们走上房顶。补充一句，当

时每一所房子都有楼梯通往房顶，因为房顶是家庭活动空间的一部分，人们常常在房顶上活

动。他们走上房顶，并且拆开房顶的瓦片，把瘫子缒到房子中间。耶稣看见瘫子，就对他

说：“……你的罪赦了。” 
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此刻，有两群人感到非常困惑。首先，当然是瘫子的朋友。瘫子的朋友把瘫子缒到房子里，

耶稣却说：“你的罪赦了。”瘫子的朋友会如何回应呢？他们也许会说：“我们把瘫子缒到

房子里，不是为了让他罪得赦免。这不是我们来到这里的目的，也不是我们把房顶的瓦片拆

开的原因，我们甚至会因此被人控告。我们花了这么多功夫，但你只说一句他的罪赦了吗？

来施展祢真正的大能吧。你该对瘫子说‘起来行走’，而不是说‘你的罪赦了’。我们是为

了瘫子得医治而来的。” 

 

当然，不但瘫子的朋友感到不悦，法利赛人和文士也感到不悦，他们心里想：“耶稣怎能赦

罪呢？只有神才能赦罪。”我们从这件事学到一个道理。首先，法利赛人的想法是对的。举

例说，这里有三个人，小陈、小李和小王。小李揍了小王一顿，小陈却走到小李面前对他

说：“小李，你揍了小王一顿，但我原谅你。”小王会说：“小陈，等一下。小李打的是

我，你没有权原谅他。只有我可以原谅他。” 

 

只有被得罪的一方才可以原谅得罪他的人。这是对的。当耶稣基督对瘫子说：“你的罪赦

了”，法利赛人明白耶稣在说什么。你明白吗？耶稣名正言顺地说：“我是神。神就在你们

中间。”耶稣清楚明确地指出：“一切的罪都是得罪我。当你说谎，你就是违背了我的诫

命。当你蔑视别人，你就是蔑视我的创造。”这是令人难以置信的宣告。 

 

还有一点十分重要。耶稣对瘫子说：“……你的罪赦了。”瘫子的朋友因此感到不悦。耶稣

到底要说什么呢？耶稣的意思是：“也许你认为身体瘫痪是自己真正的问题所在，事实却不

然。”对很多人来说，尤其是现代人，耶稣所说的话并不中听；然而，这是耶稣所说的话。 

 

耶稣说：“你最根本的问题不是身体的疾病。你最根本的问题是与神隔绝。你需要罪得赦

免，你需要除去自己的罪。你与神隔绝，你与神之间的阻隔必须除掉。”耶稣说：“只有一

种疾病能够真的把你摧毁。身体上的痛苦无法把你摧毁，只会把你带到我面前。你最根本的

问题不是身体的疾病。” 

 

救恩能够改变你的心，也能够改变你的社交关系，但首先你的属灵生命必须改变。你是否已

经藉着耶稣基督而得称为义、与神和好呢？这是一切的关键。只有当你与神和好，一切才会

改变过来。我们渴望神帮助我们解决很多其他问题，你也许对神说：“我病了，又面对财务

问题，祢为什么不帮助我呢？”耶稣说：这一切都无关紧要，与神和好比这一切重要。除非

你与神和好，否则你生命中别的事情都无法改变过来。因此，耶稣随即对瘫子说：“你的罪

赦了。” 

 

我们从以上三件事看到耶稣的救恩可以带来实时的改变。耶稣不是一个宗教老师，祂没有

说：“如果你恳切祷告、努力行善、谨守十诫，并经历各种意识形态的转变，你就能够得到

救恩。”耶稣没有这么说。在以上每一件事迹中，耶稣给人带来实时的改变。耶稣接纳和肯

定了自知是罪人的彼得。耶稣伸手摸那个不洁净的人，对他说：“你洁净了。”最后，耶稣

对瘫子说了一句话：“你的罪赦了。” 

 

耶稣知道文士和法利赛人感到怀疑，便对他们说：“你们心里议论的是什么呢？或说你的罪

赦了，或说你起来行走，那一样容易呢？”耶稣不仅想到法利赛人心中的意念，祂大概也考

虑到瘫子的朋友在想什么。也许瘫子的朋友心里说：“这未免太容易了，任何人都可以说一

句‘你的罪赦了’。”耶稣给你一个谜题，祂说：“那一样容易呢？”你明白耶稣的话吗？

这是换另一个方式去问：“或说你的罪赦了，或说你起来行走，那一样困难呢？” 
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你和我、瘫子的朋友，以及每个读这段经文的人都会认为说“你起来行走”更难，因为这需

要医治的大能；耶稣所针对的就是这种想法。耶稣说：“不！你们一点也不明白，要我一下

子对不洁净的人说你洁净了’，并且对本不蒙赦免的人说‘你的罪赦了’是多么困难。你们

知道我怎样才可以做到吗？这是很难的事。” 

 

耶稣说这是很难的事。我们来看看原因，看看那谜底吧。这一切如何发生呢？当耶稣被钉十

字架，祂便承担了一切；祂要除去人的罪，便要承担一切的罪。耶稣本是行动自如，当祂被

钉十字架，却变得全身瘫痪，以致那个瘫子可以立时起来行走。 

 

那个长大痲疯的人走进城里，耶稣接纳了他。为什么？因为耶稣基督在城外被钉十字架。祂

在城门外被钉十字架，被人弃绝，成为了诅咒。因此，耶稣说：“这就是人们所需要的答

案，我能够改变人的心思意念和社交关系。”为什么？“因为我受死，因为我在十字架上变

得全身瘫痪，所以你才可以起来行走。因为我被弃绝，所以你才可以蒙接纳。因为我成为不

洁净的，并且被父神离弃，所以你才可以蒙神接纳。” 

 

你明白了吗？只有当你看到救恩所带来三方面的改变，只有当你看到救恩是何等完备和全

面，你才意识到耶稣的救恩给你带来什么信息。让我给你们说明三个实际的生活应用，它们

相当重要，而且十分实用。 

 

首先，我从这段经文学习到：我们必须长久信靠耶稣。人们难以信靠耶稣，这种情况经常出

现，不仅在这段经文，甚至在整本圣经也经常出现。你听过英国著名学者、作家及神学家鲁

益师的著作《纳尼亚王国传奇》（The Chronicles of Narnia ）吗？故事的主角亚斯蓝是一只

狮子，它象征耶稣基督。故事中的小孩子问海狸先生有关亚斯蓝的事，海狸先生对孩子说：

“他当然使人望而生畏，但他是善良的。”你从这段经文看到这一点吗？耶稣对彼得说：

“把船开到水深之处，下网打鱼。”这做法看来相当愚蠢。彼得心里或许说：“这是愚蠢的

做法。”他对耶稣说：“我们整夜劳力，并没有打着什么。但依从你的话，我就下网。”彼

得下了网，就圈住许多鱼。瘫子的朋友把瘫子带到耶稣面前，他们认为瘫子的迫切需要就是

可以行走。 

 

耶稣却说：“那不是瘫子最迫切的需要。我要跟你们谈别的。”如果你开始与耶稣建立关

系，你会发现耶稣对你所做的事情和所说的话好像不合理，或者祂不为你成就某些事情，你

觉得并不合理。你有自己的计划，但这不是耶稣的计划。你认为一些东西比较重要，另一些

东西无关紧要，但这不是耶稣的看法。 

 

有些问题在你生命中发生，也许你觉得耶稣并没有保守你。路加福音第八章记载睚鲁的女儿

快要死了，于是求耶稣到他家里去。耶稣去的时候，有一个患血漏的女人摸祂的衣裳繸子，

这个女人的情况显然不及小女孩的情况紧急，耶稣却停下来与她说话，因而延误了时间，最

后小女孩死了。这是耶稣的行事方式。 

 

耶稣不是看起来很温顺，祂使人望而生畏。耶稣并不按照你所预期的方式行事。耶稣并不以

你所盼望的方式给你带来恩典，但祂是善良的。你想知道耶稣到底有多善良吗？当你读这段

经文的时候，你有否看出耶稣宽恕了一个似乎并未悔改的人？整本圣经都告诉我们，除非你

向神认罪悔改，否则神不会宽恕你。在这段经文里，耶稣对瘫子说：“你的罪赦了。” 

 

你知道这意味着什么吗？这意味着这个人心里有一种难以言喻的渴望，他渴望得到神的怜

悯，也渴望得到神的恩典，却无法表达出来。虽然这个人没有说出他的渴求，耶稣却回应了

这难以言喻的渴求；耶稣是多么温柔、体贴，乐意赐福给他，赦免他的罪。 
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很多人心里想：“啊，如果我希望与神和好，我必定要做正确的事，也要说正确的话。我需

要采取什么步骤呢？”很多人问我：“我需要说什么呢？”其实你只需要去到耶稣面前。祂

是善良的，但是祂并不按照你所预期的方式行事。你不可以催促耶稣。为什么你要催促这位

善良的主呢？我们要长久信靠耶稣。 

 

我们来看第二个实际生活应用。要让恩典的福音充满我们的内心深处，并改变我们的本能反

应，这必须经过一段很长的时间。我们看了路加福音第 5章，也要看看约翰福音第 21章。

约翰福音第 21章记述了几年后发生的事。在路加福音第 5章，耶稣对彼得说：“下网打

鱼。”彼得回答说：“我们整夜劳力，并没有打着什么。”耶稣说：“依从我的话下网

吧。”彼得下了网，就圈住许多鱼，甚至船要沉下去了。彼得第一次说了什么呢？他说：

“主阿！离开我。” 

 

彼得第二次说了什么呢？约翰福音第 21章描述的情况跟路加福音第 5章所描述的完全相

同。耶稣对彼得说：“下网打鱼。”彼得说：“我们整夜劳力，并没有打着什么。”耶稣

说：“依从我的话下网吧。”彼得下了网，就圈住许多鱼，甚至船要沉下去了。情况完全相

同。彼得第二次说了什么呢？他好像疯了一样跳进海里，赶快游到岸边，直奔耶稣那里去。 

 

到底发生了什么事？彼得开始明白过来。要让恩典充满我们的内心深处，并改变我们的本能

反应，这必须经过一段很长的时间。首先，在路加福音第 5章，彼得第一个反应是：“主

阿！离开我。”在约翰福音第 21章，彼得作出了本能反应，……完全不用考虑。彼得是一

个冲动的人，但是恩典进入了他的内心。要真正领会恩典的福音，必须经过一段很长的时

间。只要你真正领会今天的信息，你就不会感到灰心丧志。 

 

当你排队的时候，假如有人插队，你转身说：“我要还以颜色。你不可以这样对待我。”你

相信了福音，但发生了什么事呢？福音还未进入你的内心深处，并改变你的本能反应，对

吗？你仍然自我防卫，你的自尊心仍然很强。你心里仍然有一种优越感和自卑感。要让恩典

充满我们的内心深处，并改变我们的本能反应，这必须经过一段很长的时间。 

 

你不可以只是呆坐着等待这种改变出现，并说：“嗯，我信主已经二十年了，我很想知道恩

典的福音是否已经充满我的内心深处，并改变了我的本能反应。”这不但需要时间，也需要

下功夫。研读圣经是为了什么？参与教会群体又是为了什么？你需要与弟兄姊妹在灵里相

交、彼此守望、恩慈相待；你要守主餐，听道，并学习神的话语。你不可以只是说：“我已

经信了”，改变不会因此发生。要让恩典的福音充满内心深处，这必须经过一段很长的时

间。 

 

最后，我们从这段经文学习到一件奇妙的事，就是耶稣的救恩是多方面的，任何努力遵行耶

稣一切教导的教会都会被误解。一方面，我们看到什么？反对社会边缘化，看顾受压迫、受

排斥、受歧视的人，关注贫穷、歧视、疾病、饥饿等问题，这都是神国的标记。 

 

这都是耶稣救恩的标志。但另一方面，耶稣说：“你必须归信我，藉着我使你罪得赦免。”

耶稣的救恩是多方面的，任何认真遵行耶稣多方面教导的教会，都会被误解，有些人说：

“我觉得这个教会太开放了。”有些人说：“我觉得这个教会太保守了。”这是真确的。我

们并不属于任何一个类别，我们将会不断被误解，然而，这就是救恩的信息。我们一同祷

告。 

 

亲爱的天父，求祢帮助我们领会恩典的福音，让它深入我们的生命，成为我们的本能反应，

求祢帮助我们效法祢儿子的样式。祷告奉耶稣的名，阿们。 


